



**Stadt  
Luzern**

Stadtrat

## **Stellungnahme**

zum

### **Postulat 346**

Marco Müller

namens der G/JG-Fraktion

vom 31. Oktober 2019

(StB 73 vom 5. Februar 2020)

**Wurde anlässlich  
Ratssitzung vom  
4. Juni 2020  
teilweise überwiesen  
und gleichzeitig  
abgeschrieben.**

### **Grünstadt-Label Gold in Luzern als erste Stadt anstreben**

Der Stadtrat nimmt zum Postulat wie folgt Stellung:

Der Postulant fordert den Stadtrat auf, als Beitrag in der aktuellen Klimadebatte zur Aufwertung von Freiräumen und zur Förderung der Biodiversität zügig und als erste Schweizer Stadt das Grünstadt-Label Gold für die Stadt Luzern zu erlangen.

#### **Ausgangslage**

Die Stadt Luzern wurde am 24. November 2017 als erste Stadt der Schweiz mit dem Label Grünstadt Schweiz auf Silber-Niveau ausgezeichnet. Die Stadt Luzern erreichte ein Ergebnis von insgesamt 360 Punkten, was von der erreichten Punktzahl her einer Gold-Auszeichnung entspricht. Der Schwellenwert für die Gold-Auszeichnung liegt genau bei 360 Punkten. Weil jedoch bei zwei sogenannten Muss-Massnahmen (Massnahmen «PF4: Aus- und Weiterbildung» und «Bes1: Nachhaltige Beschaffung»), welche für das Erreichen der Gold-Auszeichnung entscheidend sind, die notwendigen Punktzahlen nicht erreicht wurden, wurde das Engagement der Stadt Luzern mit einer insgesamt sehr guten Auszeichnung auf Silber-Niveau gewürdigt.

Das Label Grünstadt Schweiz gewichtet in seinen Bewertungsgrundlagen die Aspekte Qualität der Frei- und Grünräume, Förderung der Biodiversität und Klimaanpassung mit entsprechenden Massnahmen. Das Label wird von der Vereinigung der Schweizerischen Stadtgärtnereien und Gartenbauämter (VSSG) vergeben und ist für eine Dauer von höchstens sechs Jahren gültig. Eine Re-Zertifizierung kann frühestens nach dem vierten und muss spätestens vor Ablauf des sechsten Jahres erfolgen. Nach Ablauf des vierten Jahres erfolgt durch die Geschäftsstelle von Grünstadt Schweiz eine Einladung zur Erneuerung des Labels. Die Stadt Luzern könnte sich somit frühestens per 24. November 2021 erneut auszeichnen lassen.

Zum aktuellen Zeitpunkt sind sechs Gemeinden und Städte mit dem Label Grünstadt Schweiz ausgezeichnet. Dies sind, neben Luzern, Winterthur, Ecublens, Basel, Schaffhausen und Degersheim. Keine dieser Gemeinden konnte bis anhin die Auszeichnung auf Gold-Niveau erreichen. Weitere acht Gemeinden befinden sich derzeit im Zertifizierungsprozess und peilen eine Erstauszeichnung an (Quelle: [www.gruenstadt-schweiz.ch](http://www.gruenstadt-schweiz.ch)).

## **Zielsetzung und strategische Grundlagen**

Die Stadt Luzern hat die Bedeutung von qualitativ hochstehenden Frei- und Grünräumen erkannt und mit entsprechenden strategischen Entscheiden bekräftigt. Gemäss Gemeindestrategie 2019–2028 und Legislaturprogramm 2019–2021 (Legislaturziel Z20.4) soll die Stadt Luzern bei der nächsten Re-Zertifizierung, geplant im Jahr 2022, mit dem Gold-Level ausgezeichnet werden. Die zugeordnete Massnahme 20.4b aus dem Legislaturprogramm sieht vor, dass die prioritären Handlungsschwerpunkte aus dem Auditrapport des Labels Grünstadt Schweiz umgesetzt werden sollen.

## **Aktueller Stand und weiteres Vorgehen**

Mit dem Auditrapport 2017 wurden konkrete Handlungsempfehlungen an die Stadt Luzern abgegeben. Im Anschluss an die Zertifizierung von 2017 wurden unter der Federführung der Stadtgärtnerei und in Zusammenarbeit mit weiteren betroffenen Dienstabteilungen (u. a. Dienstabteilung Umweltschutz) diese Handlungsempfehlungen priorisiert und ein interner Massnahmenplan erarbeitet. Die Massnahmen sind in kurz-, mittel- und langfristige Massnahmen gegliedert und in ihrer Priorisierung anhand der Relevanz für das Erreichen des Gold-Levels von Grünstadt Schweiz ausgewählt.

Aktuell ist nun das zweite Jahr der Umsetzung der oben genannten Massnahmen abgeschlossen. Die meisten der als kurzfristig eingeordneten Massnahmen konnten in dieser Zeit umgesetzt werden. Insbesondere eine für die Gold-Auszeichnung entscheidende Muss-Massnahme (interner Transfer von Weiterbildungswissen) konnte erfolgreich in der Organisationsstruktur verankert und in Umsetzung gebracht werden. Die zweite Muss-Massnahme (Nachhaltige Beschaffung und Submissionen) ist derzeit weiterhin in Bearbeitung.

## **Finanzielle Ressourcen**

Damit das Ziel aus dem Legislaturprogramm 2019–2020 erreicht werden kann, wurden durch die Stadtgärtnerei frühzeitig zusätzliche finanzielle Mittel von Fr. 70'000.– pro Jahr beantragt; dies erstmals ab dem Jahr 2021. Diese zusätzlichen finanziellen Mittel sind notwendig für diverse Massnahmen (z. B. Mehrkosten für biologische Dünger und Pflanzenschutzmittel, torffreie Erdsubstrate, elektro- und gasangetriebene Maschinen und Fahrzeuge, einheimische Pflanzen usw.).

## **Fazit**

Die Stadt Luzern ist auf gutem Weg, bei der nächsten Zertifizierung im Jahre 2022 das Ziel einer Auszeichnung als Grünstadt Schweiz auf Gold-Level zu erreichen. Die entsprechenden Massnahmen wurden bis anhin fristgerecht umgesetzt und die notwendigen Grundlagen aufgearbeitet und weiterentwickelt. Ob die Stadt Luzern als **erste** Stadt oder Gemeinde eine Auszeichnung auf Gold-Level erhält, liegt jedoch nicht ausschliesslich in ihrer Hand. Es könnte durchaus sein, dass im Zeitraum bis zur Re-Zertifizierung der Stadt Luzern eine andere Stadt oder Gemeinde auf Anhieb

Gold-Level erreicht, was im Interesse des Anliegens natürlich sehr zu begrüßen wäre. Kurz: Der Stadtrat teilt die inhaltlichen Ziele des Postulats voll und ganz und wird sie weiterhin verfolgen. Er erachtet aber die Forderung, dass die Stadt Luzern als erste Schweizer Stadt das Gold-Label erreichen soll, als nicht zweckmässig.

**Der Stadtrat nimmt das Postulat teilweise entgegen.**

Stadtrat von Luzern

